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S.E.: Acaba de terminar la reunión del Comité Interministerial de
Emergencia, y quisiera informar a través de ustedes, primero, la
situación meteorológica que tenemos. Como informé en la mañana, el
agua caída en las últimas 24 horas supera todo lo que Santiago ha
vivido en ios últimos 100 años. Nunca en 24 horas había caído la
cantidad de agua que ha caído ahora sobre Santiago.

Esto ha generado una emergencia que todavía no ha finalizado. No
ha finalizado porque los pronósticos indican que las lluvias continuarán
con igual intensidad de Los Vilos a Chillan mañana martes,
disminuyendo al caer la tarde, para continuar con chubascos hasta el
día miércoles. Y estos chubascos del miércoles van a continuar hasta
el caer la tarde del miércoles. Y luego se estima que va a haber un
nuevo frente, cuya intensidad es difícil evaluar en este momento, en lo
que dice relación con la situación que vamos a tener el día jueves y
viernes.

Como resultado de todo esto, yo quisiera señalar, primero, las
condolencias a 9 personas fallecidas. Estas 9 personas fallecidas
corresponden a las que informamos en la mañana, más 3 personas
que fallecieron con motivo del alud que se produjo en la localidad de
Los Molles, en donde tenemos también 8 personas desaparecidas.
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En consecuencia, hemos dispuesto, hay 16 casas destruidas, y hemos
dispuesto que mañana viaje el subsecretario Latorre a Los Molles,
para tomar un conjunto de medidas. Hay desplazamientos tanto de
instituciones armadas y de orden hacia ese lugar, para poder resolver
adecuadamente lo que allí ocurre.

Conjuntamente con eso, nuestra primera prioridad obviamente son las
personas. Y para eso quiero señalar que se han habilitado, en la
Región Metropolitana, 31 albergues, 35 en la V Región y más de 90 en
la VI Región.

Yo quisiera hacer un llamado a los jefes de hogar a utilizar los
albergues. Yo sé que es difícil a la gente abandonar sus hogares,
pero es la única forma de poder tener seguridad que no vamos a tener
otras desgracias que lamentar. Esta va a ser una noche compleja y
difícil, porque la lluvia continúa. Y, en consecuencia, es más seguro
estar en un albergue que en la casa, por mucho que sea el cariño que
a ésta le tengamos.

Quiero señalar también que nuestra segunda prioridad es
precisamente la protección de las viviendas. Esa es la razón por la
cual respecto de este tema hemos estado actuando directamente con
167 equipos de maquinaria pesada durante todo el día, más de 50
motobombas que ha colocado el Ministerio de Obras Públicas, hemos
estado colocando con instituciones de la Defensa Nacional, más de
3.300 efectivos de las instituciones armadas han estado colaborando
en el día de hoy y un número mayor va a ocurrir mañana.

La lluvia también ha provocado fallas en servicios públicos. Y quiero
explicar esto a la población. La subestación Pajaritos, o subestación
Maipú, ha dejado de estar en funcionamiento. Esta subestación
atiende aproximadamente a 300 mil clientes de la Región
Metropolitana. Esto equivale a que las otras subestaciones están
teniendo que transferir electricidad a éstas y, en consecuencia, en este
momento tenemos aproximadamente 90 mil hogares que no tienen
electricidad, el grueso de ellos en Maipú y también en Pudahuel y
Cerrillos.
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Ningún hogar, eso es lo que hemos estado buscando, estará sin
electricidad por más de 2 horas. Y, en consecuencia, se hace una
rotación entre los hogares que van a ir quedando sin electricidad.

Tercera prioridad es reparación de caminos y calles que resultaron
afectados por la acumulación de agua o la crecida de ríos y esteros.
En ese sentido, quisiéremos señalar que hay un particular cuidado en
lo que dice relación con los cauces. Para estos efectos, durante esta
noche todos los cauces y todos los tranques, particularmente de la V
Región, van a estar siendo monitoreados por personal de Obras
Públicas y de la Defensa Nacional, de manera de evitar cualquier
situación de emergencia que se pueda producir.

No obstante ello, en Santiago, como ustedes saben, el Zanjón de la
Aguada se desbordó cerca de Pajaritos, y se ha ordenado la
evacuación de buena parte de la población en Batuco y Lampa.
Tenemos una situación particularmente difícil, y de ahí la necesidad de
evacuar en ambos lugares.

Finalmente, para mañana quiero señalar: uno, que están suspendidas
todas las actividades educacionales en la V Región, VI Región y
Región Metropolitana. Y, al mismo tiempo, estamos haciendo un
llamado a todos aquellos que pueden posponer las actividades o
tareas que van a desarrollar en el día de mañana, que las puedan
dejar para otra oportunidad.

En la Región Metropolitana un tercio de la gente se moviliza por
razones educacionales. Ese tercio mañana se quedará en sus casas.
Hay otro tercio que se moviliza por razones particulares, no por
razones vinculadas al trabajo. Y, por lo tanto, nuestro llamado es a
ese tercio que mañana no se movilice y permanezca en sus hogares.

Y, finalmente, estamos pidiendo que respecto del sector privado y las
instituciones públicas, se tenga comprensión por las dificultades que
va a haber mañana para el transporte. No va a ser fácil, pero
entendemos que se han tomado medidas, particularmente con: uno,
las estaciones de Metro, el Metro está funcionando y seguirá
funcionando normalmente, salvo un par de estaciones; y dos, respecto
del transporte público de superficie, se está en contacto con los



distintos recorridos, para que puedan hacer mañana, y va a depender
de la situación de los caminos para que ellos puedan hacer un
transporte adecuado.

Quiero señalar que en otros lugares, como en la XII Región, el tema
de los dializados hubo de resolverse por la vía del transporte marítimo
que hizo la Armada para llevar gente de Natales a Punta Arenas. Y de
igual manera quisiera también señalar que estamos procediendo a
poder avanzar en otros frentes, fundamentalmente en lo que dice
relación con aquellos puentes mekanos que se han establecido entre
Concón y Quintero, como ustedes saben, ha estado interrumpido el
tránsito, estamos viendo la posibilidad de restablecerlo en el día de
mañana.

Yo quisiera concluir diciéndoles que sé que esta noche va a ser difícil
para muchos compatriotas. Esta es la peor tormenta que hemos
tenido en muchos años. Todos hemos estado haciendo lo nuestro en
el día de hoy. La Oficina Nacional de Emergencia, Onemi, hizo lo
suyo desde el día sábado, cuando empezó a prepararse para esta
emergencia. Y si hemos sido capaces de avanzar adecuadamente, ha
sido por lo que allí se hizo.

Creo que en este momento necesitamos también la colaboración, el
apoyo de muchos chilenos y chilenas, y yo quisiera agradecer lo que
hoy día visto. Tanto los ámbitos públicos como privados, todos han
estado en terreno tendiendo una mano solidaria. Yo sé que esta
lluvia, como muchas otras desgracias, va a sacar lo mejor de cada
chileno, y del alma de cada chileno. Y me gustaría pensar que
estamos en condiciones de poder enfrentar adecuadamente lo que
tenemos a partir de mañana, que va a ser tan difícil como lo que
hemos tenido en el día de hoy.

De manera que, todos tenemos mucho que dar y espero que estemos
a la altura de lo que estamos haciendo.

* * * * *



Declaraciones de S.E.:

Pregunta: Claramente, lo que le preguntaba hace algunos minutos
atrás, la Región Metropolitana ya colapso. Usted ha señalado que
esta noche vienen lluvias mayores. ¿Por qué no declarar zona de
catástrofe? ¿No existen los recursos que implica la ley cuando se
declara zona de catástrofe?

S.E.: Bueno, lo que ocurre que eso tiene que ver más bien con el
proceso posterior. Estamos en medio de una situación. Más que
declarar zona de catástrofe, es poco lo que ganamos con eso. Lo que
estamos viendo modo es cómo estamos en condiciones de movilizar
todos los recursos, y es lo que hemos hecho en esta reunión del
Comité Interministerial y, por lo tanto, si es necesario lo haremos más
adelante, no lo descarto, pero en este momento lo fundamental es las
tareas que tenemos ahora.

Pregunta: La gente que pierde sus casas, que no se quiere ir, como
decía usted, que pierde todo lo que le ha costado tanto, tiende casi
como un reflejo condicionado a culpar a la autoridad de turno,
cualquiera que ella sea, es casi un reflejo innato, pero ellos dan como
argumento, por lo menos a mi medio han llamado muchas personas
para reclamar que el sábado era el Comité de Emergencia, salieron
las distintas autoridades concurrentes señalando que solamente iba a
llover hasta 170 milímetros de agua y que eso era plenamente
controlable dentro de las limitaciones que había.

¿Esto no calzó solamente por algo azaroso de la naturaleza o fallaron
las personas y los instrumentos encargados de diagnosticar y de
predecir?

S.E.: No, yo creo que la previsión fue bastante exacta. En ese
sentido, y fue la razón por la cual ayer hubo una reunión prácticamente
de buena parte de los ministros acá en Onemi, y se tomaron las
medidas, la gente de Serviu estuvo en pie hasta las 3 de la mañana, la
directora Metropolitano de Serviu, y el intendente estuvo en pie a
partir de las 5 de la mañana, o sea, hicieron un sistema de postas,



porque todos sabíamos lo que comenzaba anoche. Y, en ese sentido,
creo que la información fue bastante certera.

Y creo que gracias a que se tomaron ese tipo de medidas es que
estamos en condiciones de enfrentar mejor esta emergencia. Pero,
obviamente que toda autoridad pública es sujeta a críticas y creo
también que es comprensible cuando usted va a ver las personas y las
personas insisten, como me tocó a mí hoy día, en que muchos se
molestaron porque no llegué a su casa en particular, y algunos de
ustedes que me acompañó debe haber visto aquello. Pero creo que
eso forma parte de la función pública.

Pregunta: Distintos sectores hoy día manifestaron la necesidad de
que mañana se decretara feriado, usted mismo reconoce que va a ser
difícil el desplazamiento de las personas. ¿Qué razón hay para que
mañana no se decrete feriado?

S.E.: Bueno, que de decretar feriado requiere ley, pero más
importante que eso, yo creo que no sacamos mucho con decretar
feriado. Los funcionarios públicos deben estar trabajando mañana
acá. En consecuencia, el Estado debe funcionar mañana
precisamente porque tenemos una emergencia. Precisamente porque
hay una emergencia tenemos que tener todas nuestras
potencialidades desplegadas. La gente de Chilectra tiene que estar
funcionando mañana a más del 100%. ¿Qué quiere decir decretar
feriado?

Ahora, no me cabe duda que van a ocurrir situaciones probablemente
como la que ocurrió en el día de hoy, donde el comercio, el sector
privado, los malí y otras instituciones optaron por cerrar a las 4 de la
tarde. De hecho, hoy día a las 6 de la tarde la ciudad de Santiago
parecía una ciudad, la gente ya no estaba trabajando.

Y, por lo tanto, yo creo que más que decretar feriado, lo que se
requiere es tener comprensión para aquellos que mañana lleguen
tarde a trabajar, respecto de aquellos que van a estar trabajando
mañana.



Pregunta: ¿Lo que ha ocurrido ahora no demuestra que hay que
inmediatamente entregar mayores recursos para tratar de erradicar
más rápido los campamentos? Se ve como que ha sido muy lento la
erradicación.

S.E.: Ah, sí, claro. Bueno, ustedes han visto el compromiso que yo
he tomado, buena parte de los campamentos que he visitado son
campamentos que van a ser erradicados. El Castillo hoy día en
Pudahuel va a ser erradicado el 30 de agosto, se había hablado con
ellos antes respecto de la fecha de erradicación.

Ahora, yo comprendo que esa gente tenga dudas de que se van a
cumplir las fechas, pero los amigos con quienes estuve en Renca hace
una semana ó 10 días atrás, les dije, "el 1° de junio van ustedes a ser
cambiados", el 1° de junio fueron cambiados. Y hoy día, con personal
de Ejército, se hizo el cambio de esas personas que aún no habían
llegado a sus nuevas casas.

Pregunta: ¿El sistema de atención primaria de salud va a estar
adecuadamente preparado? ¿Se le puede garantizar a la gente más
desposeída por toda el alza de enfermedades broncopulmonares que
se van a registrar del miércoles en adelante, que según el ministro
Artaza en la mañana, se podría hasta quintuplicar?

S.E.: Bueno, tenemos, tenemos las medidas tomadas en esa
dirección. Ahora, todo está tomado para condiciones normales y
extraordinarias, pero cuando son más allá, como en este caso, caso
de fuerza mayor, yo espero que se pueda cumplir con todas las
demandas. Pero tanto como decir "usted garantiza eso", es muy difícil.
Lo que sí puedo garantizar es que estamos haciendo todos los
esfuerzos para cumplir como corresponde adecuadamente. El año
pasado tuvimos una buena forma de enfrentar aquello, y también todo
va a depender de las condiciones climáticas, cuales son las
condiciones de frío que pueda haber o no pueda haber en los
próximos días.

Pregunta: Usted nombró acerca de alguna solución especial en
Batuco y Lampa. ¿Qué específicamente está pasando en ese lugar,
por qué la evacuación?



S.E.: Porque ahí tenemos una situación de las cuencas hidrográficas,
en donde las aguas para evacuar no están en condiciones de poder
hacerlo. En consecuencia, esa es una situación histórica, en donde
uno se pregunta que tal vez no debió nunca haberse construido ahí.

Y ahí lo que tenemos en este instante es una situación tal que obliga a
la evacuación, porque las casas van a estar inundadas por un tiempo
relativamente largo, y esa es la razón por la cual se optó por la
evacuación en Batuco y en Lampa, en aquellos lugares en donde las
posibilidades de evacuación de las aguas es imposible.

Pregunta: ¿Las clases seguirían suspendidas también en la XII
Región?

S.E.: Entiendo que eso lo va a resolver el Seremi de Educación, no le
podría responder.

Quiero señalar también que en este Comité Interministerial de
Emergencia, todas las informaciones están siendo centralizadas en el
Ministerio del Interior, sea en el ministro o en el subsecretario Correa
Sutil que me acompaña, y algunos ministros van a estar mañana en la
V Región, amén de lo que informé del subsecretario Latorre, en Los
Molles.

Pregunta: ¿Hay un catastro del número de damnificados hasta hora?

S.E.: Sí, tenemos un catastro, no se los di porque creo que es
absolutamente inadecuado, el catastro habla de aproximadamente 20
mil personas damnificadas, pero como dijo el director de Onemi, no le
cabe la menor duda que al regresar a su oficina ahora, probablemente
esa cifra iba a subir a 50 mil.

Para tener una idea: en el temporal del 2000 llegamos a 101 mil
damnificados, y éste es un temporal que tiene una envergadura mayor
que el temporal del año 2000.

Pregunta: ¿Se esperan más entonces?



S.E.: Por ahora no. La cifra que le acabo de dar es absolutamente
insuficiente. Además, todavía estamos en la etapa en donde los
municipios, que son los que reportan, están en la etapa de la acción y
no del reporte de cuántos damnificados o cuántas personas tienen
albergadas. Igual el número de albergados es relativamente pequeño
en este momento y no nos cabe duda que esto va a aumentar durante
la noche como resultado de lo que va a ocurrir esta noche y en el día
de mañana, por desgracia.

Pregunta: ¿Cuánto se invirtió el año pasado en el plan de aguas
lluvias?

S.E.: Uf, me temo que me pilla. Pero el plan de aguas lluvias en el
cual se invirtió el año pasado tiene que haber sido superior a los 500
millones de pesos.

Pregunta: La autopista del Sol colapso, la ruta 68 también, obras que
fueron concesionadas, el paso a nivel Américo Vespucio con Recoleta
también está...

S.E.: Creo que debemos ir por parte. La Autopista del Sol está
funcionando. Lo que pasa es que el primer tramo de la autopista del
Sol no está funcionando en lo que dice relación con la evacuación de
aguas lluvias, pero el segundo tramo ya está funcionando.

La autopista, la ruta 68 es el paso desnivelado que tenemos acá en
Teniente Montt el que no está funcionando, pero desde Vespucio
hacia arriba está funcionando hasta Valparaíso.

Y respecto de Vespucio en el tramo que hay de La Pirámide, El Salto y
Recoleta e Independencia, como expliqué en la mañana, no quiero
entrar en temas más técnicos, pero como indiqué en la mañana, allí
precisamente hay que hacer una inversión en aguas lluvias superior a
los 13 millones de dólares.

Pregunta: O sea, nunca se va a hacer.

S.E.: No, no, no. Eso está en el programa de la concesión. Y, en
consecuencia, eso tiene que hacerse con la concesión. Pero como
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expliqué en la mañana, oiga, 13 millones de dólares se gastan con
mucha facilidad para aguas lluvias en este país, lo que pasa es que no
se ve. Pero como expliqué en la mañana, los 13 millones 200 mil
dólares que cuesta, cuesta 3 millones 800, señalé en la mañana, la
evacuación de aguas lluvias de Vespucio; 1 millón 800 la evacuación
de aguas lluvias de El Salto, y la evacuación de aguas lluvias de
Vespucio y del Salto tienen que ir a dar al Canal Huechuraba, y eso
cuesta 7 millones 200, el Canal Huechuraba. Respecto de esto último,
hay que hacer expropiación de terrenos. Y, por lo tanto, todo esto
cuesta 13 millones.

Ahora, esto perfectamente se puede hacer mañana a partir de
decisión nuestra del Ministerio de Obras Públicas y cobrárselo a la
concesionaria, es lo que se ha hecho hasta ahora. Y, en
consecuencia, el tema tiene una solución. Ahora , eso va a demandar
a lo menos un año desde el momento en que estamos en condiciones
de que se pueda proceder a la expropiación de los terrenos para
construir el Canal Huechuraba, porque el canal hoy es insuficiente.

Pregunta: Usted planteó el peligro de que las personas que sufrieron
daños en sus casas que están anegadas se queden ahí, por
infecciones, por lo que sea. Pero escuchábamos en los noticieros
centrales que la gente decía que prefería salir muerta de ahí, porque el
temporal del 2000 a los 3 ó 4 días de los albergues cuando llegaron a
sus casas estaban vacías, desvalijadas, les robaron todo.

S.E.: Bueno, yo creo que esa puede ser la cara oscura y fea del
chileno. Sin embargo, estamos tomando medidas para que eso no
ocurra y dejar personas que cuiden aquellas casas. Pero tenemos
situaciones difíciles, en donde hay casas que están construidas en
laderas de cerros y tenemos temor a que se produzcan
desprendimientos de tierra y tener desgracias que lamentar, como
estas 9 desgracias que tenemos en este momento, más los
desaparecidos en Los Molles. Y, por lo tanto, si eso puede ocurrir,
creo que es obligación de la autoridad tomar todas las medidas para
que la gente evacúe sus casas.

Pregunta: ¿Ya están cuantificados los recursos que el gobierno está
destinando para enfrentar el temporal?
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S.E.: Por ahora estamos en la etapa de girar, no de contar cuánto
giramos. O sea, te quería responder tu pregunta. Cuando venía
saliendo acá el director de Onemi me dijo "necesito 200 millones para
frazadas, esto, lo demás". ¿Y qué le vas a decir tú? ¿No gaste 200?
Está en la etapa de girar. Después puedo hacer la etapa del arqueo
de cuánto gastamos. Muchas gracias.

* * * *

SANTIAGO, 3 de junio de 2000.
Mls/ems.


